

a España medieval,—como lo muestran especialmente claro en sus comunicaciones sobre la religión del país recién descubierto, en la cual no quisieron ver sino la suya propia, solo mezclada por el diablo con algunas herejías. Así en sus descripciones el jefe de los incas pasa a ser rey absoluto, las gentes de su familia reciben el rango de grandes de España, y los demás notables son elevados al acaso a las categorías de gobernadores, oficiales, jueces, alcaldes, etc; pero todas las leyes e instituciones son consideradas como resultado de la iniciativa de la dinastía de los incas. La idea de un desarrollo gradual regular no era del espíritu de aquel tiempo.

No faltan, sin embargo, viejos informes que pasados por el tamiz de la crítica, dan material de gran valor para basar una buena construcción. Muchos de los monjes, especialmente dominicos y después jesuitas, se posesionaron pronto de la lengua indígena, y en su trato diario con los nativos aprendieron a comprender no solo sus ideas, sino también sus antiguas instituciones. Eran además de mucho más alcance. Era entre ellos más común de lo que hoy se cree el conocimiento de las instituciones griegas y romanas, y de la filosofía griega. También algunos de los juriscónsultos españoles, enviados allí como empleados judiciales administrativos (Corregidores) ó como concejeros de las altas cortes de justicias, en sus largos años de práctica habían obtenido un conocimiento más exacto de la lengua quichua y de las costumbres judiciales indígenas. Pero todos esos escritos originarios y fragmentos de actas han sido poco conocidos; eran demasiado sobrios para interesar cuando en la embriaguez del descubrimiento de mundos nuevos, se corría hacia lo sensacional y aventurado. Solo recientemente muchos de esos valiosos informes han sido exhumados de las colecciones de manuscritos de la Biblioteca Nacional de Madrid, y de los Archivos de Indias, y publicados en parte por el gobierno español, en parte por sociedades científicas, etc. etc.

La mayor parte de las exposiciones de las instituciones sociales del imperio de los Incas se apoyan antedoto sobre la primera parte de la «Crónica del Perú» por Pedro de Cieza de Leon, la «Historia natural y moral de las Indias» por el jesuita José de Acosta, y los «Comentarios reales, que tratan del origen de los Incas, reyes que fueron del Perú» por Garcilaso de la Vega. Esta última obra, aparecida en Lisboa en 1608-9, ha ejercido especialmente un gran influjo. No solo ha sido cuidadosamente copiada por los autores de los siglos 17 y 18, sino que hasta los tiempos más recientes ha pasado por la mejor fuente sobre el estado del antiguo Perú; y, sin embargo, es tan poco digna de confianza como pocas obras del siglo 16. En su juventud, Garcilaso estuvo realmente en el Perú—su madre fué una india inca—pero salió del país a los diez y ocho años, y escribió sus comentarios después de cuarenta años de ausencia de América, por los recuerdos de su juventud. Es cierto que respecto de cosas dudosas él pretende haber recojido informes previamente de sus amigos en el Perú; pero no hay que tomar esa indicación muy a la letra, y aun cuando él se haya informado en algunos casos, eso cambia poco el valor conjunto de su obra. Hasta que punto era autorizado el juicio de sus amigos, desconocidos para nosotros?—Además habían pasado ochenta años desde la conquista española; la vieja generación, que había vivido todavía bajo la dominación de los Incas, había desaparecido, y la época de los Incas vivía como los buenos y viejos tiempos de grandeza, gigantescamente exajerados por la activa fantasía, en el concepto de sus nietos y bisnietos, que trabajaban duramente bajo el yugo español. En fin como lo confiesan sus mismos admiradores, Garcilaso trataba de glorificar a toda costa los hechos de los Incas, de los cuales se consideraba el sucesor, y de sobrepasar en interés a los cronistas que lo habían precedido.

En mi presente escrito he tratado de evitar la especulación, y de atenerme estrictamente a los informes oficiales de los corregidores españoles, y a los protocolos de las comisiones de investigación judicial; solo en segundo término he utilizado los datos de los sacerdotes españoles, y de los primeros viajeros. Pero siempre he verificado si sus comunicaciones están de acuerdo con los datos generales de la investigación etnológica; y

hasta que punto están confirmadas por las expresiones verbales indígenas que usaban los indios para las instituciones correspondientes.

Para comprender debidamente las instituciones sociales del antiguo Perú, es necesario retroceder a su estado ante de la dominación de los Incas, pues las «instituciones socialistas» de los llamados «emperadores Incas» son simplemente la continuación de las instituciones anteriores, adaptadas a los fines de gobierno de aquellos. En esa antigua época anterior a los Incas, encontramos en el Perú muchas tribus independientes vecinas; cada una en su territorio especial. La mayor parte de las tribus contaban de 40 a 60.000 individuos; todavía en tiempo del virrey Don Francisco de Toledo, y según el censo por él ordenado (1579-80), tenía cada tribu por término medio de 25 a 40.000 individuos, aunque ya entonces a causa de las continuas guerras intestinas, de las pestes y del hambre, muchos distritos solo tenían un tercio ó un cuarto de su antigua población. Las tribus se componían a su vez de grandes ligas de distritos, formados ordinariamente por la unión de una familia primitiva con las gentes que de ella se habían ramificado, es decir por *fratrías*, y éstas ligas, designadas por los empleados españoles como «principallinaje» comprendían a su vez de ocho a diez sociedades territoriales más pequeñas (las diferentes gentes) llamadas «Ayllu» en lengua quichua, y «Hatha» en lengua aymará. El vínculo más fuerte era el que unía a los miembros de la misma gens ó ayllu. Formaban una comuna autónoma cerrada, con un director salido de su seno (Ayllucamayoc), y se trataban todos como parientes. Mas suelta era la conexión entre las gentes de la fratria, de la liga de distritos, y más aun entre las diferentes fratrías de la tribu. Muchas veces en tiempo de paz la tribu no tenía dirección establecida, y solo cuando sobrevenia la guerra se elegía un jefe de ejército, en algunas tribus, sin embargo, se había desarrollado una especie de monarquía.

(Continuará)

CONFERENCIAS

Para que el movimiento obrero adelante es indispensable que las agrupaciones socialistas, sociedades gremiales organicen conferencias sobre temas económicos y políticos. El Comité Ejecutivo del Partido Obrero no se ocupa de eso, seguramente no se o porque tiene muchas otras cosas que hacer, sino porque esa función corresponde a las agrupaciones, y a la iniciativa individual de los que se interesen por nuestra causa.

Preparar esas conferencias es, por otra parte, bien sencillo, una vez que se cuenta con los conferenciantes. Es de desear que las sociedades obreras se preocupen de esto, y se produzca entre ellas una noble y fecunda emulación para la difusión de las verdades que a los trabajadores les importan tanto conocer.

CONTRA EL DUELO

Discurso del diputado socialista Bebel en el Parlamento alemán

El derecho natural no admite el duelo, contra el cual se hace sentir una indignación que antes no se notaba.

Francamente si los señores que pertenecen a las clases superiores se matan entre sí, nada tendríamos que observar sobre el hecho de que piensen en destruirse.

Solamente la clase alta que cuenta a penas el cinco por ciento de la población, es la admitida por los códigos caballerescos, al honor de dar satisfacción por las armas.

Pero nosotros nos indignamos, no tanto por lástima de los señores que se matan, cuanto por el escándalo que producen, obrando en contra del principio religioso que ostentan y pisoteando las leyes del derecho y de la moral. Y esa es la gente que mira a la muchedumbre con desprecio!

En las clases inferiores, el que se traba en pelea ó mata es severamente castigado, aunque la falta de educación debería ser un atenuante.

En las clases superiores la pelea y el homicidio toman el nombre de duelo, y el culpable se considera un hombre honrado, pues está seguro de la impunidad.

No es posible imaginar un privilegio más odioso.

Lo peor es que generalmente el duelo tiene por causantes cosas de poca importancia, y la «prueba de la fuerza» de origen bárbaro, la mayor parte de las veces decide en favor del culpable, del hombre más brutal.

Desde hace más de treinta años, la burguesía considera el duelo, una clase de sport como la nobleza.

Muchos buenos burgueses quieren imitar a los «voluntarios» del ejército, y a los oficiales de la reserva. Como pueden hablar contra el duelo los ancianos señores de esta Cámara, cuando tal vez alguno de ellos tiene un hijo, que en calidad de oficial de reserva está obligado a aceptar los desafíos?

No es verdad que hayan disminuido los duelos, como algún diputado ha manifestado. La estadística prueba que los duelos están en aumento, especialmente en las clases que se dicen cultas, las cuales desprecian la ley. Y contra ese desprecio nos levantamos nosotros socialistas, que vosotros tan amenudo acusáis de desacato a las leyes.

Si los conservadores consideran al duelo como una prueba de valor, como expresión de una idea más refinada del honor, lo protejen y admiran, aun cuando fingen condenarlo, y hasta han habido diarios de su partido, como la «Gaceta de la Alemania del Norte», que han dicho que nosotros los socialistas somos adversarios del duelo, porque queremos destruir el honor de los hombres y la castidad de las esposas. Es inútil, señores, si continuáis dictando leyes contra el duelo, y vosotros sois los primeros en batiros, el pueblo dirá que sois una masa de farisantes. Quien es más disculpable? Una pobre mujer que hurta un trozo de pan para alimentar a sus hambrientos hijos, ó los que estando a la cabeza de las naciones se se baten por estúpido orgullo? Sin embargo el canciller del imperio, que habló en contra del duelo, deja en la cárcel a la primera y a los otros le concede gracia.

Señores, no puede decir el gobierno que ha hecho su obligación. El «Kleine Journal» que parece ser el órgano oficial de los due-listas, anunciaba el día, la hora y el lugar en que debían batirse los señores Kotze y Schrader, en el duelo que tuvo un desenlace tan trágico, y ha motivado esta discusión.

Sin embargo, la policía no se dio por apercibida. Cuando las leyes excepcionales, los socialistas eran continuamente espiados. No había necesidad de que los diarios anunciaran nuestros viajes, para hallar patrullas de polizontes, tanto a la salida como a la llegada.—¿Porqué entonces tanto descuido en estos casos? A la despreocupación de la policía, corresponde la clemencia de los jueces para con los duelistas.

Pero también los jueces son a menudo oficiales de la reserva.

El Hon. Bachem ha propuesto que no sea elegible a diputado aquel que se haya batido en duelo, yo propongo que se amplie esa moción en el sentido de que sea expulsado del Parlamento todo aquel que apruebe el duelo.

Si, porque es precisamente entre aquellos que ocupan los más altos puestos, que los duelistas hallan sus defensores. Esto es indigno.

Señores, si sois sinceros, no dejéis apaciguar la indignación que los recientes excesos han provocado; y proved seriamente. De otra manera, si continuamente tolerando que la moral y la ley sean menospreciados, vuestra clase acelerará su decadencia. Y seremos nosotros los socialistas, quienes aprovecharemos.

LA IGUALDAD SOCIALISTA y sus consecuencias

Una de las objeciones que hacen al Socialismo los «pensadores» de la burguesía, y pasan al cerebro virgen de muchos inocentes

en materia de ideas, es la de que en la sociedad socialista se vivirá a la usanza de los cuarteles, donde, salvo los que mandan, todos comen, visten y ganan exactamente lo mismo.

«El Socialismo—añaden—pretende que todos los hombres sean absolutamente iguales, como si todos tuvieran igual inteligencia, igual fuerza; como si la naturaleza misma no se complaciera en imprimir variedad (desigualdad) en todas sus obras. La igualdad socialista será el caos y será la muerte de las ciencias y de las artes, porque debiendo todos trabajar (!) nadie podrá estudiar ni hallar la conveniencia en hacerlo. Otros dicen que siendo todos iguales, ninguno tendrá derecho a mandar ni dirigir, y cada cual hara lo que se le antoje.

Esto pasa de cándido y de imbécil, es cierto. Pero como hay gente que lo dicen y gente que lo creen, no estará de más tomar en cuenta tales desatinos.

La igualdad política no ha exigido que todos los hombres sean iguales en fuerza, en inteligencia, etc. Po¿ qué ha de exigirlo la igualdad económica ambicionada por los socialistas? Pues, por nada, porque se le ha puesto en la cabeza a los que, por ignorancia ó por conveniencias del momento, combaten con el ridículo teorías a las que no pueden oponer razones.

Para conocer sus consecuencias posibles y obligadas, es necesario saber cómo entendemos los socialistas la igualdad económica, sin la que es inútil por sí misma la igualdad política como que los procuradores de la burguesía pretenden adormecernos y desarmarnos. La igualdad económica significa la igualdad de todos en los beneficios del trabajo, el reconocimiento del derecho de cada miembro de la sociedad a percibir el producto íntegro de sus esfuerzos.

La desigualdad económica existente hoy y basada en la propiedad individual de los medios de trabajo, permite que la minoría de la gente viva, goce y derroche a costa de los sacrificios de la mayoría, que es, por su inferioridad económica, esclava y juguete de aquella. Nuestra concepción de la igualdad está destinada a impedir tal despojo, tal humillante servidumbre. Y esta igualdad es una garantía de libertad, porque favorecerá el desarrollo de todos y la superioridad de los más capaces, dándoles facilidad de vivir y de instruirse, y creando para todos una posición económica que les permita premiar el verdadero mérito, el mérito personal probado. En igual tiempo de trabajo, cada obrero tendrá derecho a recibir la misma cantidad de productos ó de bonos de cambio de ellos; modificándose esta regla a favor de los oficios más penosos y difíciles, en los cuales la hora valdrá, por ejemplo, hora y media de los demás gremios. Con este sistema, será perfecta la relación de igualdad económica entre los hombres. En efecto, todos serán iguales, pero iguales en bienestar, y holgura, así como hoy tratándose de trabajadores lo somos en miseria ó estrechez. Notiendo que trabajar para mantener parásitos capitalistas, el tiempo de trabajo diario será muy corto, y cada obrero que quiera, ó se sienta capaz, podrá dedicarse al cultivo de las ciencias y los artes, que tendrán además sus obreros especiales en los que las enseñen constantemente y de ella vivan. ¡Qué gran impulso recibirán entonces! Como progresarán con sus obras maravillosas! Es lo que ha ocurrido desde que el saber, monopolizado antes por la pequeña y estúpida nobleza, se ha extendido a la clase media, más grande en número y en condiciones de carácter; y es lo que sucederá en mayor escala cuando todos los hombres puedan tomar parte en las lides del pensamiento.

La falta de dirección que según los anti-socialistas implica «nuestra igualdad», no es sino una creación de sus peores imaginaciones.

Habrá dirección, dirección técnica, administrativa, que siempre será indispensable y provechosa; pero no habrá sumisión al capricho de potentados, ni privilegios de clase que pesen sobre la mayoría de la gente. Nadie tendrá que prostituir su conciencia ó degradar su personalidad para vivir, ante las imposiciones y los caprichos del patron, del hombre rico, que como tal no dirige hoy nada, ni aun sus fiestas y sus orgías, pues lo deja todo al cuidado y la pericia de favoritos, administradores, capataces, ingenieros, etc.

Desapareciendo la dependencia, la esclavitud económica, actual, desaparecerán la mi-

seria, la ignorancia y el crimen, y todas las energías y todos los pensamientos del hombre se fundiran en el noble anhelo de alcanzar para la especie humana la mayor suma de felicidad y de grandeza.

E. G.

NOTAS

Pronto llegará a su término el tiempo por el cual ha sido movilizada la Guardia Nacional de veinte años, y parece que los ejercicios no se van a prolongar, a menos que a última hora les den ganas a los mariscales criollos de pavonearse en alguna gran revista de 9 de Julio.

Como en todo, en esta movilización se ha puesto en evidencia el contraste de las clases, en que esta dividida la sociedad.

Los trabajadores han marchado todos, y en algunas provincias padre ó hijo han sido llevados al contingente de 20 años. Los niños ricos en cambio han podido eludir el servicio con falsos certificados de médico, con empeños, con empleos simulados, etc., ó sino han recibido la consideración que se debe a su alta alcurnia, en forma de galones, y han ido de oficiales y jefes de la plebe.

Tratándose del servicio militar en que todos los ciudadanos son supuestos iguales, esa subordinación de los proletarios a los señores por razones de clase es especialmente chocante. Pero ¿cómo no iban estos a conservar en las filas el puesto que ocupan en la sociedad?—¿Cómo iban a vivir sin asistente?—¿Cómo a aguantar las rudas faginas del soldado? Y para los que no se hayan presentado la diferencia no es menor. Los patronitos se habrán ido a pasar una temporada en Europa, en el Paraguay ó en Montevideo, ó se les dejará tranquilos en sus casas. Los demás serán perseguidos y detenidos, tal vez aunque no tengan 20 años, para ser llevados a un cuerpo de línea, ó para recibir despues de semanas de detención, el gracioso aviso de que, al hacerlos detener, las autoridades militares se habian equivocado.

La plaga patrioter, ocasionada por las guerras de Cuba y de Africa y la cuestión con Chile, ha llegado en estas últimas semanas a un grado que será imposible sobrepasar. Los periódicos de caricaturas han adulado vilmente las estúpidas preocupaciones de una parte de la población argentina, española ó italiana con cuadros disparatados de grandeza y triunfos imaginarios.

Entre ellos se ha distinguido *La Bomba*, periódico del anarquista Cao. La exageración es tan ridícula que es el caso, de preguntarse si los periódicos esos toman el asunto a lo serio, ó hacen socarronamente una nueva clase de caricaturas.

Pero no solo ellos, el *Correo Español*, y todas las Patrias mas ó menos italianas, quieren hacer su agosto con las calamidades de las guerras reales ó posibles. Los fabricantes de cigarrillos han tomado tan bien el tema por su cuenta, y la ciudad está empapelada con los avisos de las nuevas marcas guardias nacionales, guardias civiles, fusiles, manequins, héroes italianos, banderas argentina, leones ibéricos etc. etc.

La medida se ha colmado con las hazñas de un grupo de compadritos criollos de categoría que en la noche del 25 de Mayo han promovido escándalos en varios teatros exigiendo a gritos que se cantara extemporaneamente una estrofa que presenta a la patria argentina en la gallarda postura de una domadora de fieras.

Con la vista del fiscal Segovia puede darse por definitivamente fracasada la acusación contra el editor del *Times of Argentina* por la velada acusación de cohecho que lanzó contra altos funcionarios argentinos. Resulta que el señor Rugeroni no quiere decir quienes son los culpables, y que no se le puede obligar a decirlo.

Como no es el primer caso de un periodista que acusa sin decir a quien, para aumentar la circulación de su diario por medio de esa especie de *dechantage* impersonal, ni es nuevo tampoco que la justicia (?) haga pronto el silencio sobre asuntos comprometidos para los poderosos, lo que ha pasado esta vez no nos asombra. A eso y mucho más se presta el peregrino concepto del honor

burgués. Denunciar a un ladrón vulgar es una obligación; acusar de fraude a una persona honorable, si es enemiga, es muy admitido; pero no es bien visto denunciar al gran ladrón, al ladrón de millones: sería una *delación*. Los «hombres de posición» revelan en esto, si bien se mira, un espíritu de cuerpo muy saludable; y si toleran una acusación, mientras sirva solamente para dar notoriedad y dinero a quien la promueve, no la perdonan si amenaza seriamente la posición de alguno de ellos. Y vemos así que la idea de traición y de delación es la misma entre la «gente de posición» y en una cuadrilla de bandidos.

Todo el asunto de la compra de los acorazados estará pronto olvidado. Entonces el señor Carmona recobrará pronto su salud, el señor Perrone será el caballero de siempre, y Zapata volverá tal vez a ser ministro. Por lo pronto el señor Orlando, de la casa que ofreció al ingeniero argentino Carmona una buena coima por la venta de unos transportes al gobierno argentino, ha salido de Buenos Aires en medio de los agasajos de la alta sociedad y de la prensa.

Un inofensivo proyecto del diputado Lobos incorporando a la ley orgánica municipal cláusulas relativas a la inspección de las fábricas y a la creación de tribunales de arbitraje para los conflictos entre patronos y obreros, ha motivado en *La Nación* una tirada sobre el socialismo que es una intrincada madeja de disparates y necedades. No parece sino que el más notable de los redactores de «La Prensa» se hubiese pasado a «La Nación».

Se comprende que en la lucha entre capitalistas y proletarios, las grandes empresas periodísticas estén incondicionalmente al servicio de los primeros. Eso no impide, sin embargo, que de cuando en cuando, para atraer a la clientela obrera, esos diarios tengan sus veleidades de independencia y de sentido común en la apreciación de las cuestiones sociales. Pero sería una grosera ilusión creer que puedan mostrar consecuencia en esta actitud.

A lo mejor se ponen a mentir que da miedo, ó enarbolan la macana y dan a la ciencia social y al arte político un vapuleo que los deja mal parados.

No se puede esperar nada mejor de diarios que, aparte de servir directa é indirectamente a los intereses de sus dueños, no tienen mas función que la de ofrecer al público noticias de sensación ó ideas de pacotilla. Es pedir peras al olmo, pedirles verdad, pedirles doctrina.

Despues de Tucumán y de Santiago, viene San Juan en la serie de provincias que estan por abolir las leyes de cochavos; a lo menos así lo piensa proponer a las Cámaras el gobernador Dóncel. Esperamos que pronto no quedará nada de esas barbaras imposiciones señoriales. Y así mismo, cuanto será aun necesario luchar para librar a los trabajadores de la acción deprimente que esas leyes han ejercido sobre su inteligencia y su moral!

LOS SASTRES

Estos obreros constituyeron una agrupación de resistencia el año 94, respondiendo sin duda al clamor constante de algunos compañeros conscientes del gremio.

En un principio pudo creerse que pronto esta agrupación sería una de las mejores, sino la primera, de Buenos Aires, tanto por el número como por el entusiasmo con que se aprestaban a la lucha; pero desgraciadamente todo no pasó de vanas ilusiones, y precisamente porque es una agrupación que defraudó las esperanzas de los que la quisieramos ver en buen camino, es por lo que nos hemos preocupado de estudiar su desenvolvimiento en lo que tenga de bueno y de malo para aplaudir lo uno y fustigar lo otro. Pues nos asiste el convencimiento de que al obrar así defendemos a la clase trabajadora.

Es un gremio el de sastres que está diseminado en unidades ó pequeños grupos, debido a que la confección de ropas no ha caído todavía en manos de la gran industria, y

de qué el trabajo al cuarto ó sea a destajo, está en su apogeo.

Como se comprende, este sistema de trabajo es muy perjudicial a la causa de la emancipación, y sin pretender entrar en el análisis de los muchos males que consigo trae, nos concretaremos a un solo punto. para dar base a nuestro juicio, ó sea, para buscar el origen del mal que motiva la vida anémica de la sociedad de oficiales sastres.

Cuando estos obreros celebraron la primera reunión el 30 de agosto del 94, cometieron el primer error debido a la causa de que mas arriba hacemos mención.

Cuando se trató de elegir la comisión directiva todos se encontraron con el inconveniente de que no se conocian unos a los otros, y de ahí resultaron elegidos 21 individuos de los cuales solo cuatro sabian leer y escribir.

La ignorancia ha sido, pues, la remora constante de esta sociedad.

Fácil es comprender cuan magna tenía que ser la obra de los que, encontrándose con alguna capacidad, tenían que luchar, no para atraerse pronto todo el gremio a sus filas (pues aquí no estaba la dificultad); sino para encarrillar la buena marcha de la sociedad y darle el verdadero caracter de resistencia.

Acercándose el mes de Mayo del 95, se declararon en huelga y obtuvieron un triunfo relativamente satisfactorio.

Hubo entonces numerosos ingresos de socios, y en dinero; el entusiasmo aparecía en aquellos semblantes, y todos renegaban del pasado y solo se fijaban en el porvenir. La unión era un hecho, y su fuerza tanta, que los patronos temblaron.

Lo bueno poco dura.—A la ignorancia natural, se substituyó la ignorancia maliciosa, cien veces peor, y esta, erijida en dictadura, se alzó con todo y se proclamó absoluta en medio de la protesta general; y como consecuencia, menudearon los insultos, las deserciones, las espulsiones y todo el cortejo del desquicio y de la desorganización.

Tiempo es ya de que estos obreros se apresten de una vez a la lucha consciente y serena, de la cual solo recojerán óptimos frutos, mientras que siguiendo como hasta aquí solo recojerán sinsabores, vergüenzas y engaños.

Centro socialista de estudios

Esta asociación ha resuelto principiar sus trabajos con una serie de conferencias destinadas a fijar y uniformar las ideas de los socios.

Los temas, los conferenciantes, y las fechas de las conferencias serán, como sigue:

Junio 8—Del método científico, por Juan B. Justo.

Junio 22—De las relaciones de la Biología con la Sociología, por el mismo.

Julio 6—De las relaciones de la Psicología con la Sociología, por Roberto J. Paíró.

Julio 20—De la concepción económica de la Historia, por Juan B. Justo.

Agosto 3—Teoría de la religiones y de la moral, por Emilio Roqué.

Agosto 17—Estudio de lo escrito hasta ahora en el país sobre Sociología científica, por José A. Lebrón.

POLICIAL

Hemos conversado con el joven compañero Adolfo Tuñón, uno de los activos propagandistas de la reciente huelga de broncos, entre los cuales trabaja como fundidor. Nos ha referido como estando en la esquina de la fábrica de Schnöckel, Belgrano 2376, fué visto por el hijo de este burgués, que rondaba por allí para evitar que los huelguistas hablaran con los obreros que iban al ó salían del trabajo, el cual enseguida apareció acompañado de un oficial de Policía, le preguntaron que hacía allí, y le ordenaron que se fuera, a lo que Tuñón contestó con un «Vivan las 8 horas».—Esto le valió ser detenido, y 36 horas de prisión, de la cual solosalgó previo pago de una multa de 30 pesos, que abonó la sociedad. Nuestro aplauso a es-

ta y a Tuñón, que en este incidente han cumplido tan bien su deber.

Dictadura patronal

Don Pedro Negueloart, dueño de la panadería Franco-Argentina, sita en la calle de Perú, ha puesto ahora la costumbre de tirar la masa en la batea, cuando siempre se ha tirado en el torno, porque dice que el pan sale mejor.

Mas valia que aprendiera a trabajar antes de ser capitalista, por que el pan lo mismo sale tirando la masa en la batea que en el torno.

Nosotros trabajando en el torno tenemos el trabajo mucho mas descansado, que trabajando en la batea. Al hacer nosotros el reclamo de que nos era imposible continuar trabajando en la batea como él había ordenado, nos dijo que el que no estuviera conforme podia pasar a arreglar la cuenta.

Los seis obreros hemos pedido la cuenta.

JUAN PASTOR.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

CLUB SOCIALISTA OBRERO DE TOLOSA

Este club ha renovado su comité, en la siguiente forma:

Secretario general M. A. Fondevila, secretario de cuentas Valerio Colmeiro, pro secretario Angel Vicentini, Tesorero Francisco Jacobo, vocales: Alberto Manresa Herrero, Manuel Seijo, Matias Novich, Juan Laterza.

Fueron designados delegados al próximo Congreso los compañeros A. Manresa Herrero y M. A. Fondevila.

Se resolvió celebrar una nueva asamblea el próximo Domingo 31 a las 7 30 p. m.

COMITÉ EJECUTIVO

Se reunió el Miércoles 27 del corriente. Comunicaciones de Tolosa y de la sociedad de Herreros Mecánicos y anexos dando cuenta del nombramiento de delegados para el próximo Congreso.

De la Sociedad de constructores de carruajes, adhiriéndose al mismo

Se resolvió que las sesiones del próximo Congreso sean en el salón del Club Vorwärts, que ya había sido solicitado y obtenido.

REUNIONES OBRERAS

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

El domingo 31 de Mayo a las 8 p. m. celebrará este Centro asamblea general extraordinaria para tratar el siguiente orden del día.

1o.—Lectura del acta de la asamblea anterior.

2o.—Correspondencia.

3o.—Socios nuevos y bajas.

4o.—Lectura del informe del Comité Ejecutivo al próximo Congreso Obrero Socialista del orden del día y de los proyectos de declaración de principios, programa mínimo y estatutos que someterá tambien el Comité Ejecutivo al próximo Congreso.

5o.—Nombramiento de dos delegados al Congreso.

6o.—Asuntos varios.

En vista de los importantísimos asuntos a tratar se espera puntual asistencia.

El Secretario.

AGRUPACION CARLOS MARX

Se invita a los socios de esta agrupación a la asamblea extraordinaria que tendrá lugar el día 4 del proximo mes de Junio a la 1 y 30 p. m. en la calle Caseros 3053 para tratar el siguiente orden del día:

1o.—Lectura del acta de la asamblea anterior.

2o.—Correspondencia.

3o.—Socios nuevos y bajas.

40.—Discusión y aprobación del informe del Comité Ejecutivo al próximo Congreso del Partido, de declaración de principios, programa mínimo y estatutos; proyectos del Comité Ejecutivo.

50.—Elección de dos delegados al Congreso, de dos vocales y de la comisión revisora de cuentas.

—El Secretario General.

LES EGAUX

Se invita a los socios, así como a los demás que tienen simpatía con el Socialismo a la fiesta que tendrá lugar el 30 del corriente a las 8 y media p. m. en la calle Pozos 1712 en conmemoración de la última semana sangrienta de la Comuna de París de Mayo de 1871.

—PROGRAMA—

Alocución del Presidente discursos de acuerdo, cantos, poesías y monólogos.

—Precio de entrada 20 centavos.

—El Secretario

CLUB SOCIALISTA DE TOLOSA

Se invita a los socios a la asamblea extraordinaria que celebrará mañana Domingo 31 del corriente, a las 7 y 30 p. m. para tratar el siguiente orden del día.

- 1o. Lectura del acta anterior.
- 2o. Socios nuevos.
- 3o. Informe de la comisión nombrada para confeccionar la carta orgánica.
- 4o. Contribuir a la Caja Central del Partido.
- 5o. Asuntos varios.

—El Secretario general.

FASCIO DEI LAVORATORI

Se invita a los socios a la asamblea extraordinaria que se celebrará el Lunes 1º de Junio a las 8 y 30 p. m. en la calle Venezuela 1433, para tratar asuntos importantísimos. Se ruega puntual asistencia.

—El Secretario.

MOVIMIENTO GREMIAL

ROSARIO

Hace unos dos meses el club Vorwärts del Rosario principió una agitación que ya está dando sus frutos. Hubo entonces una reunión cerca de los talleres nuevos del Ferrocarril Central Argentino, que ya está dando sus frutos. El 5 de Abril se fundó la Sociedad de Obreros de Ferro Carriles, que cuenta ya con 290 socios, la cual convocó a una reunión en el centro de la ciudad para el 16 de Mayo, a fin de ponerse en contacto con las otras sociedades gremiales, cuyos miembros están ocupados en algunas de las ramas del trabajo de los talleres del ferrocarril, y fundar una fuerte organización.

La reunión fue muy concurrida, y los oradores, atentamente escuchados; explicaron bien cuales eran sus fines.

Toda la gente cree que pronto los obreros ferrocarrileros del Rosario abrirán una activa campaña para mejorar su situación, dando el ejemplo a todos los obreros ferrocarrileros de la República.

BRONCEROS

A pesar de haber ya firmado 21 patrones accediendo a la jornada de 8 horas, una minoría de dueños de broncerías, se han coaligado con el fin de oponerse a los deseos de los huelguistas.

La lucha entre obreros y patrones, puede decirse, por tanto, que ahora se entabla. En ella vencerán los obreros si continúan unidos, puesto que, hoy por hoy, hay escasez de brazos.

A fin de poder sostener esta lucha con más brío, la Sociedad de Bronceros pasó una comunicación a varias de sus congéneres invitándolos a que mandaran delegados a la reunión que celebraron el Domingo a las 8 a. m. en los altos del café Chalé, Cangallo y Maipú.

Pintores, constructores de carruajes y mecánicos enviaron comisionados, todos, los cuales manifestaron que tenían el encargo, no sólo de ofrecer el apoyo moral de sus respectivas sociedades, sino el capital de que disponían.

Inútil es decir que fué una reunión entusiasta, máxime si se considera que los dele-

gados todos hicieron uso de la palabra a fin de incitar a la unión como única arma de combate.

El 25 por la mañana volvieron a reunirse en el local del Centro Socialista de Barracas al Norte, calle Australia-1131, concurriendo en su mayoría los obreros de la casa de Rufino Varela (hijo).

Todos los presentes prometieron no volver a emprender sus tareas siempre que los patrones se resistan a dar la jornada que solicitan.

OFICIALES SASTRES

El primer Domingo de Junio celebrarán Asamblea General estos obreros en el local social San José núm. 7, a la cual son invitados los del gremio aún que no sean socios.

PINTORES

«La Prensa» en su número del lunes dijo que estos obreros, en la reunión celebrada el domingo, habían resuelto no adherirse al próximo Congreso Socialista. —Pues bien, no se trató de tal asunto, ni podía tratarse por cuanto dicha sociedad no recibió invitación alguna; lo que se trató fué no concurrir mas a las reuniones de la famosa Liga.

El objeto primordial de esta reunión fué el de nombrar varios miembros de la comisión resultando electos: Jesús Pereyra, José T. Fernandez, y Martinelli para suplentes, J. Lucatelli, Melerio y Biseur para revisores de cuentas.

Teniendo en cuenta que el gremio de bronceros sostiene una huelga reclamando la jornada de 8 horas, se acordó donarles \$ 100 como primera cuota.

Se nombró a Bernardo Duc redactor de «El Pintor».

Con motivo de la inauguración del escudo de la sección Lomas de Zamora, tendrá lugar en aquella sociedad el sábado próximo una fiesta cuyo programa es el siguiente:

Inno dei Lavoratori, de Felipe Turati. Representación del propósito Entre Obreros, de Adrian Patroni.

Discursos.

Baile.

Por nuestra parte deseamos que saquen de esta fiesta los mismos resultados obtenidos en el baile de la Casa Suiza.

SOCIEDAD TIPOGRAFICA BONAERENSE

Con asistencia de un buen número de socios, efectuóse el domingo la asamblea a que habian sido convocados los miembros de esta antigua institución, para proceder a la designación de los socios que habian de integrar la comisión directiva, que quedó organizada de este modo:

Presidente, Rafael Pites; vice 1º, Regino Marquez, vice 2º Julio Lopez; secretario, Héctor Benitez; pro, José R. Romero; tesoro, Augusto Ferré; pro, Benigno Cedrón; vocales: Francisco Daellinger, Agustín Carabajal, José Lubrano, Juan Labordé, Timoteo Carrasco, Nicolás Arellanos, Julio Orella, Emilio Ferrándó, Nicandro Peralta.

Después el presidente leyó la memoria correspondiente al año pasado y parte del presente, desprendiéndose de ella que la sociedad, económicamente, va por buen camino, habiendo en la caja de fondo social un superávit de \$ 1000 S.

El aludido informe va a ser impreso y luego repartido entre los socios.

CURTIDORES

La huelga de estos obreros, que debe ocasionar ya grandes perjuicios a los señores Gaggino, Lauret y Cia, parece que no va en camino de terminarse.

Los huelguistas, cada día se hallan en mejores condiciones para poder resistir. En todos los establecimientos del gremio, las listas de suscripciones voluntarias aumentan más y más; casi en su totalidad los que abandonaron el trabajo, ya están ocupados, y es casi seguro que de los demás establecimientos ninguno irá a substituir a sus compañeros.

Ya lo hemos manifestado en otra oportunidad: son tan pueriles las causas que han motivado esta huelga, que lo mejor sería poner término a ella. Hay que advertir que lo único que piden estos operarios, es que en dicha curtiembre se trabaje en las condiciones que rigen en los demás establecimientos del ramo.

El domingo a las 2 de la tarde tuvo lugar la reunión anunciada, con el fin de discutir el reglamento y nombrar la comisión directiva, tarea que se llevó a cabo ocupando en ella toda la tarde.

Con respecto a esta sociedad, podemos decir que es la primera que se organiza haciendo una declaración categórica de principios, los cuales pueden condensarse en estas palabras: «Reconocemos que la asociación gremial es el primer paso que deben dar los obreros; hacemos uso de la huelga, cuando haya fracasado toda tentativa de arreglo entre obreros y patrones; pero reconociendo: Que la huelga solo nos puede traer mejoras de un resultado transitorio, hacemos nuestra táctica de los obreros del viejo mundo, congregándonos desde ya en las filas del socialismo.

La comisión directiva nombrada el domingo, quedó compuesta en esta forma:

Juan Laburdette, presidente.
Juan M. Sales, vice-presidente.
Francisco Sala, Secretario.
Pedro Fustarel, vice secretario.
Benjamin Pinter, tesorero.
Polleto Abrunji, vice-tesorero.
Domingo Arroyo, contador.
Andrés Abella, Domingo Bernardoni, Adrian Peny, Bernardo Payó, Juan Pateta, Juan Grial, Aurelio Terrera, José Culumabatti, Juan Font, Juan Castro, Manuel Gil, Eduardo Valnak, vocales.

PINTORES

Estos obreros han resuelto ayudar a los bronceros en su huelga; al efecto acordaron enviarles 200 pesos y comunicarles que pueden contar con el capital social.

FIDELEROS

De sus congéneres de Montevideo, han recibido estos obreros una nota comunicándoles que, después de 15 días de lucha, han obtenido un éxito completo los huelguistas de la casa de Almirot y Cº.

A LOS TIPOGRAFOS

No es extraño, compañeros que los patrones sean brutales dictadores cuyo orgullo y cuya ambición de ganancias pesan sobre nosotros como loza de plomo, pero que los encargados que están a sueldo como los operarios se conviertan en tiranuelos sin conciencia, es algo ridículo e inculcable.

Quiero daros a conocer para que le consideréis como merece, a un individuo de esta clase.

Se trata de Pedro Rivero, a quien muchos compañeros conocen ya como sangrador del obrero en beneficio del patron.

El hombre rebaja los sueldos, hace pagar menos horas extras que las trabajadas, descuenta media hora de trabajo por 3 ó 5 minutos que el obrero llega tarde, reprime la menor palabra que los trabajadores hablen, cuenta al patron todo lo que no es verdad, y sin embargo, cuando era miembro del Comité de las Artes Gráficas quería degollar patrones.

Compañeros:—Reflexionad, y ved si con esta clase de encargados podemos bregar sin asociarnos. Fácil será cuando la sociedad Fomento Tipográfico nos tenga a todos unidos y organizados corregir a muchos encargados ó hacerlos echar a la calle.

I. B.

Suscribíos a

LA VANGUARDIA

Biblioteca Socialista

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

- Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE 0.20
- Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS..... 0.20
- Ley de los salarios, por JULIO GUESDE 0.20

- Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS..... 0.20
- Fuerza y Violencia, por J. Plechanow 0.10
- La moderna Lucha de Clases, por F. Turati 0.10
- Los Instigadores por F. Turati..... 0.30
- Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS 0.15
- Socialismo y Ciencia positiva, por ENRIQUE FERRI..... 1.00
- Obreros y patrones, por ADRIAN PATRONI..... 0.20
- ¿Qué es el socialismo? por JOSÉ A. INGEGNIEROS..... 0.50

EN IDIOMA ITALIANO

- S. Colombo—La libertad e la morale nel socialismo..... 0.10

Todo pedido debe acompañarse con su importe correspondiente

Centro Socialista Obrero

Horas de oficina de 8 a 10 p. m. todos los días.

AGENTES DE

“LA VANGUARDIA”

CÓRDOBA—Ramon Carreira, calle Maipú 134.

TOLOSA—Manuel Seijo, local de la sociedad de Mejoramiento de trabajadores.

ROSARIO—Carlos Sinninger, calle Dorrego 231.

PARANÁ—Laureano Alcázar, calle Libertad 130.

LA PLATA—Miguel A. Fondovila, calle 7 1035.

BAHIA BLANCA—José Garrone, cañilla 79.

TUCUMAN—Mauricio Señal, Santiago esquina Monteagudo.

PARTIDO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo del Partido. Secretaría, Estados Unidos 1466.

Centro Socialista Obrero, Chile 1159.

Centro Socialista Universitario, Chile 1159

Centro Socialista de Barracas al Norte, Australia 1131

Club Vorwärts. Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera, Matheu 71.

Club Socialista del Pilar.

Agrupación Carlos Marx. Caseros 3045

Club Socialista de San Bernardo

Club Socialista Obrero, Calle 1 entre 35 y 36. Tolosa.

Unión Gremial Obrera Socialista. Paraná.

Centro Socialista Obrero. Quilmes.

Club Socialista Obrero. San Antonio de Areco.

Club Vorwärts, Balcarce 380 (Rosario de Santa Fé.)

Federación de Trabajadores de Santa Fe, calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy, número 602.

Centro Socialista Obrero, Córdoba.

Centro Socialista Obrero. Tucuman.

Les Egaux, Calle Pozos 1712.